

Facteurs associés aux multipartenariats sexuels chez des jeunes garçons à Daloa - Côte d'Ivoire

N'GUESSAN Kouadio Raymond

Enseignant-Chercheur

Maitre-Assistant

Université Jean Lorougn Guédé (Daloa, Côte d'Ivoire)

Département de Sociologie et d'Anthropologie

raymondnguessan15@gmail.com

Résumé: Le multipartenariat sexuel est une attitude qui consiste à avoir plusieurs partenaires sexuels dans le même temps. Vu les conséquences sanitaires parfois désastreuses de ce type de comportement sexuel, cette étude s'est fixée pour objectif de faire un décryptage des déterminants et implications du multipartenariat sexuel chez les jeunes garçons à Daloa. Il s'agit d'une étude quantitative de type exploratoire et descriptif. Elle a porté sur 40 participants sélectionnés sur la base d'un échantillon accidentel. Les données ont été traitées et analysées à la lumière de l'approche de contenu thématique. Les résultats obtenus indiquent que ce type de comportement sexuel est motivé par un souci de protection de soi contre déceptions amoureuses (32,50%), des réponses aux séductions permanentes des jeunes filles (27,50%) et des envies sexuelles de circonstance (20,00%). Le principal ressenti est la sensation de bien-être permanent (77,50%). Des complicités de proches (55,00%) ont été observées. La nécessité d'une éducation sexuelle responsable de ces jeunes s'impose.

Mots-clés: sexualité, jeunes garçons, multipartenariat sexuel, Daloa

Factors associated with multiple sexual partnerships among young boys in Daloa - Ivory Coast

Abstract : Multiple sexual partnerships are having several sexual partners at the same time. Given the sometimes disastrous health consequences of this type of sexual sexual behaviour, this study set out to decipher the determinants and implications of decipher the determinants and implications of multiple sexual partnerships among young young boys in Daloa. This is a quantitative exploratory and descriptive study descriptive type. It involved 40 participants selected on the basis of an accidental random sample. The data were processed and analysed in the light of the thematic content approach. The results indicate that this type of type of sexual behaviour is motivated by a concern for self-protection against disappointment in love (32.50%), responses to the constant seductions of young young girls (27.50%) and occasional sexual desires (20.00%). The feeling of permanent well-being (77.50%). Complicity from friends and family (55.00%). The need for responsible sex education for these young people.

Keywords: sexuality, young boys, multiple sexual partnerships, Daloa

Introduction

L'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) souligne que « La sexualité est un aspect central de la personne humaine tout au long de la vie et comprend le sexe biologique, l'identité et le rôle sexuels, l'orientation sexuelle, l'érotisme, le plaisir, l'intimité et la reproduction » (EPFL, 2022).

Elle catégorise et hiérarchise les individus selon des critères de différenciation comme le sexe, les caractères physiques et l'âge (P. Clyde, 2010). Elle est vécue et exprimée sous forme de pensées, de fantasmes, de désirs, de croyances, d'attitudes, de valeurs, de comportements, etc. (R. Tremblay, N. Brunot, S. Fernandez, A-S Saus, F. Xavier, 2020, p.23-27).

Ainsi, observons-nous de façon empirique que, dans cette dynamique de sexualité, des jeunes garçons dans notre milieu social ont souvent tendance à multiplier les partenaires sexuels sans toutefois se soucier des conséquences néfastes de ce type de comportement sexuel.

Le multipartenariat sexuel est en effet, un « Comportement sexuel caractérisé par le fait d'avoir des activités sexuelles avec plusieurs partenaires, simultanément ou successivement » (OQLF, 2024). Une étude réalisée à Bodo Dioulasso mentionnait que ce type de comportement se retrouvait chez 24% des jeunes sexuellement actifs (C. C. Adohinzin, N. Meda, A. M. G. Belem, G. A. Ouédraogo, I. Sombie, A. Berthe, L. Fond-Harman, 2018, p. 1).

Cependant, ce type de comportement sexuel n'est pas sans conséquences néfastes. Il peut exposer à des risques de contamination aux Maladies Sexuellement Transmissibles dont le VIH/Sida. C. C. Adohinzin (2018) indiquait en substance que « les rapports sexuels précoces augmentent le risque de transmission des IST et du VIH, et exposent au multipartenariat sexuel qui augmente également le risque de transmission du VIH ». Avec la multiplication des partenaires sexuels chez les jeunes, nous risquons sans doute, une explosion du VIH/Sida et des maladies opportunistes comme la tuberculose qui y est souvent associée. Par ailleurs, ce type de comportement est non adaptatif du point de vue phylogénétique, dans la mesure où il peut conduire à un problème de santé publique pour l'ensemble de la population humaine.

Au regard donc du développement continu de ce type de comportement sexuel aux conséquences sanitaires parfois désastreuses, nous nous interrogeons sur la nature des facteurs qui y sont associés. Ainsi, avons-nous jugé opportun de mener cette étude dans le milieu des jeunes garçons à Daloa dans l'objectif de connaître les déterminants et implications de cette pratique sexuelle. L'hypothèse de départ est que ce type de comportement sexuel répond à un besoin croissant de satisfaction de sa libido chez jeunes garçons.

Les analyses s'inscrivent dans une démarche scientifique de l'Anthropologie biologique. Il s'agit d'une démarche qui associe biologie et culture pour comprendre et expliquer les causes, évolutions et fonctions adaptatives du multipartenariat sexuel chez ces jeunes garçons.

Dans une approche mixte, cette étude va s'interroger sur le nombre de partenaire de sexuelle, les besoins prioritaires pour le multipartenariat, ses ressentis chez les jeunes garçons et la dynamique de communication autour de ce type de comportement sexuel.

1. Méthodologie

Cette étude a été réalisée à Daloa, ville et chef-lieu de région situé à 383 km d'Abidjan dans le Centre-ouest de la Côte-d'Ivoire. Daloa est en effet, une ville qui a relativement les mêmes caractéristiques sociodémographiques que toutes les zones urbaines de la Côte d'Ivoire. Elle intègre bien des populations autochtones, allochtones et allogènes. Ainsi, avons-nous comme population autochtone de la localité, les communautés ethniques Bété, Gorou et Gnamoua. Les principales communautés ethniques allochtones sont les Baoulé, Sénoufo, Yacouba, Malinké et Guéré, Wobé et Kroumen. Quant aux allogènes, ils sont représentés par plusieurs communautés ethniques venues de la région ouest africaine. Il s'agit principalement de communautés ethniques venues du Burkina Faso, du Mali, de la Guinée, du Niger, du Ghana, du Nigéria, du Bénin, du Togo, du Sénégal et de la Mauritanie.

Daloa représente par ailleurs une zone de forte production agricoles avec de nombreux services administratifs et établissements scolaires et universitaires. Aussi, le Recensement Général de la Population et de l'Habitat (RGPH, 2021) indique que les jeunes représentent environ 75% de la population ivoirienne.

Il s'agit d'une étude à la fois quantitative et qualitative qui porte essentiellement sur les jeunes garçons dans l'intervalle d'âge défini par l'Union Africaine (UA). Cet intervalle d'âge se situe entre 15 et 35 ans inclus.

L'étude a mobilisé 40 jeunes garçons ayant déclaré pratiquer le multipartenariat sexuel. Ne disposant pas d'une population mère énumérative, nous avons opté pour un échantillon accidentel obéissant à la fois aux principes de la représentativité statistique (aspect quantitatif) et de saturation (aspect qualitatif). Dans un entretien directif, chaque jeune garçon interrogé à la fois pu faire des choix de réponses orientées (aspect quantitatif) et augmenté les choix opérés par des verbatim (aspect qualitatif). Les participants à l'étude ont ainsi été sélectionnés selon les possibilités de rencontre dans quatre quartiers de la commune de Daloa. Il s'agit des quartiers Tazibouo université et Evêché (quartiers résidentiels) et des quartiers Kennedy 2 et Abattoir 2 (quartiers précaires). La répartition de l'échantillon par quartier est de 10 jeunes garçons résidents. La participation de ces jeunes garçons à l'étude a été soutenue par leurs consentements verbaux. Le caractère confidentiel des échanges a été respecté. L'enquête de terrain s'est déroulée du 11 au 27 juillet 2024.

Pour la mise en œuvre de l'étude, nous avons produit des fiches d'enquêtes avec lesquels nous sommes rendus dans ces quartiers. Les jeunes garçons ont été enquêtés de façon individuelle dans un cadre garantissant la confidentialité. Ils ont tous été identifiés sur la base d'un pseudonyme pour l'effet d'enquête. Pour éviter les doublons et justifier le consentement de ces jeunes garçons à participer à l'enquête, nous les avons amenés à porter leurs signatures sur les fiches d'enquête.

Les données obtenues ont été analysées et interprétées à la lumière de l'approche de contenu thématique. Cette approche d'analyse vise à permettre d'identifier des thématiques qui constitueront un élément pour le traitement des unités d'analyse. Elle nous a permis de relever à partir des données tous les thèmes pertinents, en lien avec l'objectif de recherche. Celui-ci est de construire un panorama au sein duquel les déterminants et implications du phénomène de multipartenariat sexuel chez les jeunes garçons à Daloa pouvaient être mis en relief.

2. Résultats

Les résultats présentés reposent sur des informations relatives au contexte de pratique du multipartenariat sexuel chez ces jeunes garçons. Il s'agit du nombre de partenaire sexuelle, des besoins prioritaires pour le multipartenariat sexuel, des ressentis associés et de la dynamique de communication autour de ce type de comportement sexuel.

2.1. Nombre de partenaire de sexuelle au moment de l'enquête

Pour justifier la pratique du multipartenariat sexuel au moment de l'enquête, nous avons jugé utile de connaître le nombre de partenaires de sexuel de chaque participant à l'étude. Le tableau I suivant présente les résultats de cette évaluation.

Tableau I : Répartition des jeunes garçons selon le nombre de partenaire sexuelle au moment de l'enquête.

| Nombre de partenaire sexuelle | Effectif (N=40) | % |
|-------------------------------|-----------------|------------|
| 02 partenaires | 28 | 70,00 |
| 03 partenaires sexuelles | 07 | 17,50 |
| 04 partenaires sexuelles | 04 | 10,00 |
| 07 partenaires sexuelles | 01 | 02,50 |
| Total | 40 | 100 |

Nous observons que la majorité des enquêtés (**70,00%**) avait **02** partenaires sexuelles au moment de l'enquête. Toutefois, des proportions respectives 17,50%, 10,00% et 02,50% avaient entre 03 ; 04 et 07 partenaires sexuelles au moment de l'enquête.

Ces données pourraient traduire le fait que ces jeunes garçons ont la capacité et les moyens de séduction des filles. Cela peut aussi traduire le fait qu'ils aient de l'attrance chez les jeunes filles de leurs milieux sociaux.

2.2. Besoins prioritaires pour le multipartenariat sexuel chez ces jeunes garçons

Dans la mesure où comportement répond à un besoins d'adaptation, nous avons jugé utile de déterminer les besoins prioritaires pour ce type de comportement sexuel. Le tableau II suivant présente les résultats de cette évaluation.

Tableau II : Répartition des jeunes garçons selon leurs besoins prioritaires pour le multipartenariat sexuel

| Besoins prioritaires exprimés | Effectif (N=40) | % |
|---|-----------------|------------|
| Protection de soi contre les effets des déceptions amoureuses | 13 | 32,50 |
| Réponse à la séduction permanente des jeunes filles | 11 | 27,50 |
| Réponse aux envies sexuelles de circonstance | 08 | 20,00 |
| Vérification des sentiments amoureux de sa compagne | 04 | 10,00 |
| Vérification sa virilité sexuelle | 03 | 07,50 |
| Recherche d'affection | 01 | 02,50 |
| Total | 40 | 100 |

La répartition des jeunes garçons selon leurs besoins prioritaires pour le multipartenariat sexuel nous donne par ordre d'importance, la protection de soi contre les effets des déceptions amoureuses (32,50%), la réponse à la séduction permanente des jeunes filles (27,50%), la réponse aux envies sexuelles de circonstance (20,00%), la vérification des sentiments amoureux de sa compagne (10,00%), la vérification sa virilité sexuelle (07,50%), la recherche d'affection (02,50%). Cependant, les besoins prioritaires exprimés sont relatifs à la protection de soi contre les effets des déceptions amoureuses (**32,50%**), la réponse à la séduction permanente des jeunes filles (**27,50%**) et la réponse aux envies sexuelles de circonstance (**20,00%**). Les propos suivant illustrent respectivement les attitudes sexuelles relatives aux proportions les plus importantes :

- Pour éviter le goumin¹. Je ne veux pas mourir d'ACV². On ne peut pas compter sur les filles de maintenant. Je n'ai pas envie de me retrouver dans une position bizarre. Avec deux trois copines, je suis tranquille. Si tu veux il faut partir ou bien me tromper, moi je suis sans stress (Apha, juillet 2024) ;
- Il y a beaucoup de jolies filles et elles nous fatiguent l'esprit avec leurs tenues et leurs regards. De vrais VTT³. Elles ne refusent pas les invitations surtout quand elles voient que tu as un peu. Un petit bonjour, ça prend (Toq, juillet 2024) ;
- Je ne vois pas toujours ma titulaire, alors que les envies sont là. Elle est dans une autre ville, mais sa camarade est ici à Daloa donc voilà ! Quand c'est comme ça, je fais comment ? Sa camarade est très belle. Nous sommes ensemble mais ma copine ne sait pas (Arobase, juillet 2024).

¹ Souffrance psychologique dans les suites d'une déception amoureuse.

² Accident Vasculaire Cérébral.

³ Vélo Tout Terrain

Ces données nous montrent bien que, ces jeunes garçons ont adopté ce type de comportement sexuel pour des besoins d'équilibre psychologique et de satisfaction des envies sexuelles en permanences.

Ces attitudes pourraient démontrer d'une part que certains d'autre eux ont fait l'expérience d'une insatisfaction amoureuse dans leurs environnements sociaux. D'autres part, ces comportements pourrait traduire une mutation sociale en ce qui concerne la jouissance sexuelle qui autre fois étaient protégée par des règles culturelles.

2.3. Ressentis avec multipartenariat sexuel

Dans la mesure où tout comportement sexuel a des retentissement à la fois physiologique et psychologiques pour l'individu, nous avons jugé utile d'apprécier les ressentis chez ces jeunes garçons. Le tableau III suivant présente les résultats de cette évaluation.

Tableau III : Répartition des jeunes garçons en fonction des principaux ressentis avec le multipartenariat sexuel

| Ressentis | Effectif (N=40) | % |
|--|-----------------|------------|
| Sensation de bien-être permanent | 31 | 77,50 |
| Déception liée à l'infidélité des filles et à l'échec scolaire | 05 | 12,50 |
| Souffrance causée par les IST | 02 | 05,00 |
| Sentiment de souillure lié aux valeurs religieuses | 02 | 05,00 |
| Total | 40 | 100 |

La répartition des jeunes garçons en fonction des principaux ressentis avec le multipartenariat sexuel indique par ordre d'importance, la sensation de bien-être permanent (77,50%), la déception liée à l'infidélité des filles et à l'échec scolaire (12,5%), la souffrance causée par les Infections Sexuellement Transmissibles (IST) (05,00%) et le sentiment de souillure lié aux valeurs religieuses (05,00%). A l'observation, le principal ressenti de ce type de comportement sexuel est la sensation de bien-être permanent (**77,50%**). Les propos suivants en sont des illustrations :

- Je suis satisfait dans la tête parce que je fais plaisir aux filles. Elles adorent ça et nous sommes là pour les servir. Il faut avoir l'argent seulement. (Toq, juillet 2024) ;
- Très à l'aise avec la situation hein, du genre sans pression quoi, vu que tout le monde est dedans (Nike, juillet 2024) ;
- Ah non, on se sent trop virile on gère ça sans problème hein. Il suffit de se protéger seulement et puis ça passe. Il n'y a pas d'histoire de maladie ou bien grossesses je ne suis pas dedans (Até, juillet 2024).

Ces données nous montrent que ces jeunes garçons tirent beaucoup de plaisirs sur le plan physiologique avec le multipartenariat sexuel bien des situations d'inconforts psychologiques se présentent à eux. Il s'agit de la déception liée à l'infidélité des filles, de la souffrance causée par les IST et du sentiment de souillure liée aux valeurs religieuses. Cette situation laisse croire qu'il s'agit d'un effet de mode pour lequel les acteurs n'accordent en priorité que du sens à la satisfaction de leurs libidos.

2.4. Dynamique de communication autour de ce type de comportement sexuel

Dans la mesure où l'environnement culturel a souvent influencé les pratiques sexuelles en milieu communautaire, nous avons jugé utile d'apprécier la dynamique de communication autour de ce type de comportement sexuel. Le tableau IV suivant présente les résultats de cette évaluation.

Tableau IV : Répartition des jeunes garçons selon la dynamique de communication autour de ce type de comportement sexuel

| Dynamique de communication | Effectif (N=40) | % |
|---|-----------------|------------|
| Encouragement de parents et pairs | 22 | 55,00 |
| Silence de l'entourage | 12 | 30,00 |
| Ignorance de l'entourage | 04 | 10,00 |
| Interpellation des parents sur les risques encourus | 02 | 05,00 |
| Total | 40 | 100 |

La répartition des jeunes garçons selon la dynamique de communication autour de ce type de comportement sexuel indique par ordre d'importance des encouragements de parents et pairs (55,00%), l'indifférence de l'entourage (30,00%), l'ignorance de l'entourage (10,00%), l'interpellation des parents sur les risques encourus (05,00%).

Nous observons donc que les encouragements de parents et pairs (55,00%) et le silence de l'entourage (30,00%) ont été les plus observés en termes de communication autour de ce type de comportement sexuel. Ces attitudes s'illustrent respectivement par les verbatim suivants :

- Il y a des parents de ces filles-là qui vont t'accueillir à l'aise puisque tu donnes l'argent à leur fille. Ils ne cherchent pas à savoir si tu as d'autres copines. J'ai une petite sœur et une cousine qui savent. Elles-mêmes me font venir souvent les camarades. Je leur gère souvent les petits jetons. C'est un secret entre nous. Mes amies sont au courant. Ils sont fiers de ma force de frappe. Eux-mêmes sont dedans (Feseur, juillet 2024) ;
- Oui mes proches sont au courant de la situation. Ils n'ont pas dit que c'était une mauvaise chose. Mes parents m'ont demandé genre si j'ai les moyens de ma politique parce que plusieurs go c'est plus de dépenses pour les entretenir (La vie, juillet 2024)
- Ma mère me dit toujours, fais attention parce que les filles de la ville sont malades. Mais je ne peux pas dire qu'elle sait parce que je me cache. Moi-même je suis un bandit naturellement (Bandeross, juillet 2024).

L'encouragement de parents et de pairs en matière de pratique sexuelle repose ici sur une communication verbale suivi d'actions sur fonds de corruption. Quant au silence observé, il constitue un moyen de communication non verbal qui peut être une approbation passive ou une sorte de démission ou manque d'intérêt.

3. Discussion

La discussion des résultats s'organise autour des quatre points que sont : le nombre de partenaire sexuelle, les besoins prioritaires pour le multipartenariat sexuel, les ressentis associés et la dynamique de communication autour de ce type de comportement sexuel.

3.1. Nombre de partenaire de sexuelle au moment de l'enquête

Nous observons avec les résultats que la majorité des enquêtés (**70,00%**) avait **02** partenaires sexuelles au moment de l'enquête. Toutefois, des proportions respectives 17,50%, 10,00% et 02,50% avaient entre 03 ; 04 et 07 partenaires sexuelles au moment de l'enquête. H. Lagrange (1991, p.253) dans une étude faisant l'analyse du multipartenariat chez les hommes et les femmes, nous expliquait qu'approximativement un homme sur cinq désire avoir plusieurs partenaires sexuelles. Cette déclaration est plus fréquente chez les 18 à 29 ans (H. Lagrange, 1991, p.253).

Les données de notre étude pourraient traduire le fait que ces jeunes garçons ont la capacité et les moyens de séduction des filles. Cela peut aussi traduire le fait qu'ils aient de l'attrance chez les jeunes filles de leurs milieux sociaux. A ce sujet, C. Giraud (2019, p.42) indiquait qu'en pareil circonstance « Le désir peut être exprimé facilement et montre l'envie d'être avec l'autre, le goût pour le partenaire. « La seule chose qu'on est capable de dire, souvent, c'est : "J'ai envie de te voir" et "J'ai envie de toi" ». Dans ce contexte nous pensons que la multiplication de partenaire sexuelle chez ces jeunes garçons peut être l'expression d'une gourmandise sexuelle ou de démonstration de ses capacités de séduction. Mais cela pourra être vérifié par les besoins prioritaires liés à ce type de comportement sexuel.

3.2. Besoins prioritaires pour le multipartenariat sexuel chez ces jeunes garçons

Les résultats indiquent que les besoins prioritaires pour ce type de comportement sexuel sont relatifs à la protection de soi contre les effets des déceptions amoureuses (32,50%) et à des réponses aux séductions permanentes des jeunes filles (27,50%) et aux envies sexuelles de circonstance (20,00%). A l'analyse, ce sont des réponses à des besoins d'équilibre psychologique et de satisfaction des envies sexuelles en permanences. Ces attitudes pourraient démontrer d'une part une insatisfaction amoureuse et d'autre part, une mutation sociale en ce qui concerne la jouissance sexuelle qui autre fois étaient protégée par des règles culturelles.

Contrairement aux données obtenues avec les jeunes garçons à Daloa, une enquête démographique réalisée en 2017 en Haïti sous un autre angle chez les jeunes femmes a montré que les variables « milieu de résidence », « niveau d'éducation », « religion », « niveau de vie », « accès à Internet » et « statut matrimonial » sont les facteurs clés dans l'explication du multipartenariat sexuel (D. J. Simon, 2020, p.79). Dans le cas de notre étude, nous pensons que nous pensons que l'environnement social peut être un facteur à explorer. C'est en ce sens que nous souscrivons à l'idée de INTER ART (2012) qui explique que « La sexualité et la reproduction sont intimement liées à l'identité culturelle de l'être humain ». Elle est vécue et exprimée sous forme de pensées, de fantasmes, de désirs, de croyances, d'attitudes, de valeurs, de comportements, etc. (R. Tremblay *et al.*, 2020, p.23-27).

Au-delà de ces analyses, nous pensons que cette jeune est dans une situation de détresse psychologique que les spécialistes des sciences du comportement doivent voir de près.

3.3. Ressentis avec multipartenariat sexuel

Les résultats indiquent que le principal ressenti de ce type de comportement sexuel est la sensation de bien-être permanent (77,50%). A l'analyse, nous notons que le multipartenariat sexuel bien créant des situations d'inconforts psychologiques, il se présentent comme tirent une source intense de plaisirs libidinaux sur le plan physiologique pour ces jeunes garçons. En effet, Le plaisir ressenti de l'activité sexuelle repose sur des structures du cerveau et du système endocrinien impliquées dans le plaisir. Ainsi, les rapports sexuels pourront augmenter selon M. Gozlan (2021), la fréquence cardiaque, la fréquence respiratoire, la pression artérielle et le tonus musculaire.

Cependant nous pensons que ces risques liés à la pratique sexuelle intense peuvent être ignorés de ces jeunes garçons dans la mesure où nous pensons qu'ils ne sont pas suffisamment sensibilisés sur ces risques associés ou qu'ils n'établissent toujours pas un rapport entre leurs problèmes de santé et l'activité sexuelle intense. Par ailleurs, ces garçons aux multiples partenaires sexuels peuvent développer le sentiment d'être des hommes viriles et adulés par les femmes et ignorés les risques sanitaires qui y sont associés.

3.4. Dynamique de communication autour de ce type de comportement sexuel

Les résultats indiquent que les encouragements de parents et pairs (55,00%) et le silence de l'entourage (30,00%) ont été les plus observés en termes de communication autour de ce type de comportement sexuel. Ces encouragements sur fonds de corruption et de passivité, de démission ou de manque d'intérêt pourraient s'inscrire dans une sorte de proxénétisme inavoué.

A cet effet, A-Françoise Dequiré (2017, p.67-78), citant l'Article 225-5 alinéa 1^{er} du Code pénal français nous explique que, le proxénétisme direct est défini comme le fait « d'aider, d'assister ou de protéger la prostitution d'autrui ; de tirer profit de la prostitution d'autrui, d'en partager les produits ou de recevoir des subsides d'une personne se livrant habituellement à la prostitution ; d'embaucher, d'entraîner ou de détourner une personne en vue de la prostitution ou d'exercer sur elle une pression pour qu'elle se prostitue ou continue à le faire ».

Devant cette situation dont les conséquences néfastes peuvent être parfois irréversibles, H. Kane (2018, p.295) prône la nécessité d'une éducation à la sexualité, portant non seulement sur les connaissances mais aussi sur les situations concrètes et quotidiennes dans la vie des jeunes. Cela va demander l'implication des parents, des enseignants et éducateurs de tout niveau et des jeunes garçons eux même.

Conclusion

Cette étude portant sur les comportements sexuels chez les jeunes s'est fixée pour objectif de faire un décryptage des déterminants et implications du multipartenariat sexuel chez les jeunes garçons à Daloa. Menées dans son approche à la fois quantitative et qualitative permis d'aboutir à des résultats comprenant trois aspects du problème posé.

Le premier aspect concernant les besoins prioritaires des jeunes garçons pour ce type de comportement sexuel indique qu'il s'agit principalement d'attitudes de protection de soi contre les effets des déceptions amoureuses (32,50%), de réponses aux séductions permanentes des jeunes filles (27,50%) et d'envies sexuelles de circonstance (20,00%).

Le deuxième aspect des résultats concernant le ressenti avec ce type de comportement sexuel indique une sensation de bien-être permanent (77,50%) chez ces jeunes garçons.

Le troisième aspect des résultats concernant la dynamique de communication autour de ce type de comportement sexuel a permis de comprendre qu'ils y avaient des encouragements de parents et pairs (55,00%) et un silence de l'entourage (30,00%) face à cette question. Notre hypothèse de départ qui était que ce type de comportement sexuel répondait à un désir croissant de satisfaction de sa libido a été vérifié dans une certaine mesure. Notre argument est que toutes les raisons évoquées ont pour finalité le maintien d'une sexualité constante dans un environnement qui s'y prête. C'est donc un phénomène social de jeunesse dont les acteurs ne mesurent toujours pas les risques sanitaires encourus. Face à cette situation, il est urgent d'approfondir les réflexions scientifiques sur une éducation sexuelle cultivant des valeurs éthiques au sujet de la sexualité avec l'implication des parents, des enseignants et éducateurs, des leaders religieux et des jeunes garçons eux-mêmes.

Bibliographie

ADOHINZIN Clétus Come et al., 2024, « Prises de risques chez les jeunes de Bobo Dioulasso: une analyse des facteurs associés à la précocité et au multipartenariat sexuels », Original article, Vol. 25, 132, 11p, <file:///C:/Users/Dr%20N'GUESSAN/Downloads/quelle-education-a-la-sexualite-pour-la-sante-des-jeunes-en-afrique.pdf>, (06.09.2024).

CLYDE Plumauzille, 2010, « Élaborer un savoir sur la sexualité : le *Dictionnaire des sciences médicales* (1812-1822) », *Clio*, 31, p. 111-132, mis en ligne le 23 août 2013, <http://journals.openedition.org/clio/9611> ; DOI : <https://doi.org/10.4000/clio.9611>, (23.08.2024).

DEQUIRE Anne-Françoise, 2017, « Le proxénétisme : l'invisible du marché prostitutionnel », *Revue le sociographe*, 3, p.67-78, <https://shs.cairn.info/revue-le-sociographe-2017-3-page-67?lang=fr>, (06.09.2024).

ÉCOLE POLYTECHNIQUE FEDERALE DE LAUSANNE (EPFL, 2022), « Définition de la sexualité selon l'OMS », https://www.epfl.ch/campus/community/wpcontent/uploads/2022/09/Selon_OMS.pdf, (23.08.2024).

GIRAUD Christophe, 2019, « Les ambiguïtés de la sexualité dans les relations naissantes. Le cas des jeunes étudiantes en France », *Enfances Familles Générations* [En ligne], 34 | 2019, mis en ligne le 22 décembre, p. 42, <http://journals.openedition.org/efg/9857>, (10.09.2024).

GOZLAN Marc, 2021, « Ce que vous risquez sur le plan neurologique en faisant l'amour, *Réalités Biomédicales*, <https://www.lemonde.fr/blog/realitesbiomedicales/2021/08/15/ce-que-vous-risquez-sur-le-plan-neurologique-en-faisant-lamour/>, (06.09.2024).

INTER ART, 2012, « Culture et santé sexuelle et reproductive: vers une nouvelle articulation », Rapport de séminaire, Novembre 2012, <https://www.interarts.net/descargas-archive/interarts1815.pdf>, (06.09.2024)

KANE Harry, 2018, « Quelle éducation à la sexualité pour la santé des jeunes en Afrique ? », *Santé publique*, V.30, N° 3, p.295-296, <file:///C:/Users/.Dr%20N'GUESSAN/Downloads/quelle-education-a-la-sexualite-pour-la-sante-des-jeunes-en-afrique.pdf>, (06.09.2024).

LAGRANGE Hugues, 1991, « Le nombre de partenaires sexuels : les hommes en ont-ils plus que les femmes? », *Persée*, 46-2, p. 249-277, https://www.persee.fr/doc/pop_00324663_1991_num_46_2_17470, (10.09.2024).

OFFICE QUEBECOIS DE LA LANGUE FRANÇAISE (OQLF), 2024, « Multipartenariat sexuel », [En ligne], Consulté le 23 août 2024, <https://vitrinelinguistique.oqlf.gouv.qc.ca/fiche-gdt/fiche/8369809/multipartenariat-sexuel>, (06.09.2024).

SIMON David Jean, 2020, « Multipartenariat sexuel chez les jeunes femmes à Haïti », *Revue dialogue*, 2, n°228, p.79-99, <https://shs.cairn.info/revue-dialogue-2020-2-page-79?lang=fr>, (Page consultée le 01.09.2024).

TREMBLAY Réjean., BRUNOT Nicolas, FERMANDEZ Sylvie., SAUS Anne-Sophie., XAVIER Frédérique, 2020, « Guide d'éducation à la sexualité humaine, à l'usage des professionnels », *Sexualité et société, Erès*, 320 p., <https://www.cairn.info/guide-d-education-a-la-sexualite-humaine-a-l-usage--9782749264868.htm>, (23.08.2024)